

構成・編集部 撮影：畠中勝知

「2対2から20対20の 合コンができるんです（笑） 時代が変わったのか、単なる飽食か、 キャンパス食事情にも新しい風は吹く。」

「近ごろの学生は金持ちだ。両親と祖父母、合計4つも6つもの財布を持っている」。悲壮感を持つて不景気が叫ばれ続ける中、うらやみ半分揶揄半分に言われる一方、一人暮らし学生の食費は下がり続け、清貧は不変とも。少子化の影響を受け、学校、とりわけ私立学校は学生をコノシユーマーと位置づけ、サーヴィス向上を考え始めた。様々な世相を受け、そのフロントラインで同志社大学の今出川キャンパスに立派なカフェができるという。施主・同志社大学学長・八田英一、店舗経営・（株）バルニバービ代表・佐藤裕久、店舗デザイン・（有）グラマラス代表・森田恭通。三者が語る2004年度の幕開けは、新時代への道標か、はたまた単なる飽食か。

■日本を代表する大学が、カフェ、つまり学食を民間企業に経営させさせてみよう、となつた意気決定のプロセスはどうしたものだったのでしょうか。

学長 多様な学生の多様な需要を満たす為の新しい発想を持つておられるところに経営していただくのが良いでは、と思っていました。新しい大学芸館（寒梅館）の地下には1000人収容のホールがあり、近隣の住民の方も来られますので、需要層は年齢の幅も広い。そこで「食」を提供するには、従来の方法では無理だろうと考えました。民間の業者にお任せして、差別化もそうですが、有り体に言えば「かっこいい所」にしたい。学生に「お腹を満たす」ではなく「楽しむ」来て欲しい。経験を踏まえて、よりファッショナブルというか、人を惹きつけられる方に経営して欲しかった。それがあの辺り（烏丸今出川周辺）には、ファーストフード以外の飲食店が少ないですからね。

■学内にパブリックスペースができるという事に関して、リスクは感じられませんでしたか？決定するのに思い切りが要ったのでは？

学長 大学会館というものが、そもそも社会に開かれた場所であつて社会性を求めているんですね。むしろ社会の人と連携できるような装置作りが好ましい訳です。1000人収容のホールがある、つまり「社会の方が来てくれる」というのも大切な事なんですね。「もはや検査ではない」ということです。

■で、その仕事が佐藤社長の元に来た。もちろんコンペがおありだったと思いますがご自身はどうお考えでしょう？「アレが決め手になつたのかな？」といつ手応えみたいなものは？

佐藤 『学長に』何が決め手になつたんですか？（笑）

学長 インタビューですね。実は、まずコンサルティング会社に「本格的に探した

い」と依頼しました。で、何社かに絞れていて最終的に数名の方にインタビューをさせてもらつたんです。もちろんそれぞれの実地検証もして、手応えのあつたところに落ち着きました。

■と言ふことだそうですね。（笑）

佐藤 ありがとうございます（笑）。実は、僕は商売のことを考へていない企画書を出したんです。そのインタビューでも申し上げなんですが、僕自身、大学時代に学生食堂で働いていたんですね。貧乏学生だったし、ラグビーをやっていたのでクラブ後に外でバイトというのは時間的に無理で、だからクラブが終わったらそのまま手と顔だけ洗つてコックコート着て学生食堂で働いていた。だから学生の立場を作り手の立場も守ると、僕の性格上、料理長に「こうした方がもっと学生が喜ぶんちゃうの？」とすると料理長は「佐藤なあ、言っけどなあ、社員はオレ一人やで。他全員バイトで何ができる？」と笑。20年のタイムラグはあるけどその時の思いをベースにしたんです。すごく悪い言い方をすれば、通るなんて思つてもいずに「僕の青春のメモリアル」ぐらいの企画を出した。コンサルティング会社の方に幅広く、「あんなプレゼントで良かつたんでしょうか？」貢献も然としてらっしゃいましたけど…と聞いてみたらいで（笑）

学長 学生のニーズと決して高くない購買力、その中で文化を出して…という事をおっしゃって頂いて、その「確かさ」をインタビューで得た、でその限られた理想地図をできるだけ活性化して頂くのが「これだけ可能なのか？」というのを見るため実際に（既存の株式会社バルニバービ）お店に行つてもらつた訳です。その限られた条件の中で、夢がおりのよう見えだし、それがアピールだったと思います。ファンション性だけ言えば他にもありました。

■今、「通るとは思わず」つておっしゃった瞬間、森田さんが「キツ」と睨んでらつしゃつたんですか？（笑）

佐藤・森田 笑

学長 その時は森田さんの立派な顔面を見えてなかつたから（笑）

森田 いやいや立派じゃないですよ（笑）



学長 学校側が無理している部分もあるんですが（苦笑）

■全てはお仕事であるという事も踏まえた上で、それぞれのお立場で「これは譲れなかつた」という事は？

学長 このカフェは大学の中にあるんですが、私はそこは大学の校舎を越えた存在であつて欲しいと思つます。これは「譲れない」じゃなくて、それぐらい大学を感じさせない店舗であつて欲しい。学生・OB・OG・近隣の人々との接点・窓口的なものであつて欲しい。例えるなら長崎の出島のような存在。

■いみじくも先ほど森田さんは「路面店」とおっしゃいました。

学長 地下鉄を降りたらすぐですし、一等地の路面店ですね。

■佐藤さんは先ほどから譲れないことだけをおっしゃっているとは思つたのですが。

佐藤 譲れないと言うよりは、やりたかった事はお話しした通りのことで、僕がクリアしなければならない事は、学生がいない180日をどう乗り切るかなんですよ。譲れないというよりも、譲つたら僕らが倒産してしまうんで（苦笑）

■ソフト的な話になると思いますが、その対応策というのはお考えですか？

佐藤 夏休みはひよつとしたら面白いかな、というのはあります。テラスがあるので、御所に来られる人もいますよね。そう言う人達も含めてそのテラスが京都の憩いの場所になれば、カフェタイムは何とかなるのかなと、一番難儀なのが冬。閉めよかなと（笑）。通常やれと言われるので、これを言うと恐られるんですけどね（笑）。僕達は企画屋で、「店をボーンと立ち上げたら終わり」ではないので、実はまだ値段も社内でモメてます。「ランチを500円で出す」というのは、これは僕が宣言したので守りますが、逆にこれらの問題をクリアすることができたら、本来なら一年の半分しか営業できない店のノウハウを得ることができます。

■なるほど。森田さんは「譲れないもの」というのは。

森田 ない。ただ「幅広い人に使って頂けたら」というのが本音です。

■店内にリボンのように走っているのが校歌ですよね？これはどんなところから？

森田 同志社さんでしかないオリジナリティ



「」と言つてレンガを使うのもおかしい話やし、何かメッセージ性があるものでクラフティングで、

というやはり文字。文字つてのは目が追うから。英語が解らない人でも「何が書いてあるのかな？」と思つ。そこで「いやココの校歌やねん」と、それが一つのコミュニケーションのツールになつても良いかなと。繋がつてゐるんですよ、ちゃんと

（苦笑）

学長 その会話で同志社を語つてもらえた訳ですね（苦笑）。楽しめですね。これから考へ方としては学生と言ふともコンシユーマーですから、彼らが満足できる設備が当然要求されます。それがある事で「勉強も頑張ろうか」となつたり、それこそここで会話が始まつたり。やはり今一番欠けているのは「コミュニケーション」。何度も言います

が「コミュニケーション発生の場」がこの大学会館の一番の目的です。

■値段が、先ほどの話ではランチで500円？

佐藤 税込で。

■キツイですよね。

学長 学生にどつてもキツいんですよ。300円台で済んでたわけですから。

佐藤 現状の学食を使えば300円あればまあ食べれるんですね。そこで食べようと思つてる人は、僕らの店には来てもらえないかも知れない

かもしれない、実はまだ値段も社内でモメてます。「ランチを500円で出す」というのは、これは僕が宣言したので守りますが、逆にこれらの問題をクリアすることができたら、本来なら一年の半分しか営業できない店のノウハウを得ることができます。

（苦笑）

■学生にどつてもキツいんですよ。300円台で済んでたわけにはいられないと思つてる人は、僕らの店には来てもらえないかも知れない（苦笑）

学長 ここで新しい文化が生まれることを期待しています。それが学生文化であれ、食文化であれ。

佐藤 京都でいってる子達がね、女の子に限らず、大学生に限らずね、「この店があるから同志社に行きたい」って思つてもらえるようなね。

森田 あくまでも僕のイメージなんですが、同志社さんというのは伝統を大事に持ちながら、常に新しいものにチャレンジしていく事を心がけてらっしゃる。少し話が変わらかもしませんが、例えば、ルイ・ヴィトンとか、あそこは150年の歴史があつて、その歴史の中で常に新しいチャレンジをしていていつも新しいメッセージを投げかけている。でも伝統を感じる。それに近いスタイルというか、コンセプトをここに来る人に味わつてもらいたいな、といふこと

いる訳です。僕は「委員はゼロにして下さい」と言つてるんですけどね（笑）。事業計画としてその分学生に還元したいという思いがあるから「負担をしよう」と思つて下さつてる部分がある。僕も学生時代は1円でも安いものにしないと生活が逼迫してきましたから。

学長 全員が毎日行かなくても良いのでね、入りきらないから。（苦笑）1週間に1回来てくれたね。

森田 行きます（苦笑）

佐藤 充分です。

学長 ええ、行きますよ。昼ご飯を食べるには苦労してますから。毎日同じものを食べるのもイヤですからね。御所のレストランでうどんを食べたり、COCO壱番屋でカレーフェアたり。

■学長が「ラツミの店」に現れるシーンというのも。

